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引 言

往期回顾

精彩“码”上见

“化粪池通了，路面干净了，我们的心情也舒畅了！社区里也有了便
利超市、菜场、运动设施、文化活动中心、养老服务中心、便民服务广场，非
常方便。‘幸福圆桌会 人民来作主’活动的开展，真正实现了我们的小区
我们来作主，实打实解决我们的难事，大家可开心了。”江西省南昌市西湖
区绳金塔街道居民王晓丽连连“点赞”。

2022 年，南昌市西湖区人大常委会紧密联系本地实际，把代表工作作
为常委会的重点工作来抓，积极探索新形势下代表工作的特点和规律，勇
于实践、大胆创新，把“幸福圆桌会”作为“进群众门、见群众面、听群众声”的
有效载体，紧扣“人民来作主”这一主题，在全区各级人大代表中组织开展了

“幸福圆桌会 人民来作主”主题活动，明确每月第一个星期六固定召开一次
主题活动，采取“1+N”方式进行，“1”即每次活动前确定一个主题，“N”即可
供各街道（镇）人大和代表选择的主题。规定活动的 7个工作日前明确参加
人员、召开时间、相关流程等方面的情况，为群众提供一个“话有处说、理有
处讲、有问必有答”的场所，努力营造主题活动“搭台”、人大代表“唱戏”的代
表工作新格局，收到了明显的效果。
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2022 年 12 月 5 日，西湖区人大常委
会将永叔路 84 号化粪池外溢的事列入

“幸福圆桌会 人民来作主”活动议题，组
织人大代表、居民代表、区住建局及施工
方等共同参加会议，就其解决的可能性、
资金来源、改造方案等进行讨论协商，经
多方比较，现场达成共识：本着谁受益谁
出资的原则，由各户分摊相关费用，预算
疏通费需要 3900元，每家每户出资疏通
费 185元，聘请专业疏通人员解决。

在施工期间，战晓茜、涂福平代表
与居民代表入驻现场，随时协调解决施
工中出现的问题，了解工程进度，并听取
居民群众在施工过程中的意见和建议，
及时反馈给施工方。施工人员连夜安排
搭设了楼板方便居民出入。在居民的配
合和施工人员的共同努力下，由破土、重
做窨井、清粪便淤泥、更新下水主管等一
系列系统工程，让原本预计 5天的工程，
3天就彻底完工了，污水外溢问题终于得
到解决，困扰居民的难题彻底得到了解
决，居民又找回了舒适整洁的居住环境。

认领“在公共场所修建更多的休闲
座椅”任务的张伟代表带领星海社区干
部，深入星光园小区，积极筹划修建休
闲长椅的事宜，协调各方落实。张伟代
表时常出现在工地，督促施工单位加快
工程进度，并要求施工单位对安装座椅
的诸多细节进行把控，座椅的坚固性、
舒适性，安装位置的安全性、合理性，达
到实用与美观相结合，便民与利民相统
一。星光园小区的休闲座椅不到一个
月建好，每栋居民楼的楼下建有 6 个休
闲长椅，充分满足了居民们的需求。

自开展“幸福圆桌会 人民来作主”
活动以来，各街道打开了人大代表全过

程参与基层社会治理新格局。如绳金
塔街道人大将“幸福圆桌会 人民来作
主”活动纳入智慧金塔平台，为特殊群体
和重点区域提供主动“派单”服务，为辖
区所有 80 岁以上老人订定防走失二维
码 825 个，为独居空巢老人安装烟感探
测器 300 个。南站街道人大延伸“幸福
圆桌会 人民来作主”活动功能，开展“十
百千万”特色为民办实事工程，即选派
辖区 10名人大代表认领十件为民实事，
全年完成百件为民实事，并引导代表、
街道千名党员为辖区万名群众服务，目
前已完成为民实事 100 件，成功推动街
道“嵌入式”养老中心和“幸福食堂”建
设。在街道人大督促下，有关部门在朝
阳新城、老城区内市政道路及背街小巷
150 条道路上，维修路灯 2163 盏，更换
电缆 3667 米，安装充电棚 40 余处，全力
保障群众夜间顺利出行。全力推进红
光楼小区、桃苑三区等 62个老旧小区改
造项目建设。

2022 年 11 月 5 日，在绳金塔街道耶苏堂
社区开展“幸福圆桌会 人民来作主”活动现
场，住在永叔路 84 号小区一楼的居民反映该
小区是开放式老旧小区无物业，流动人口多，
出租户多，多年来楼外化粪池发生堵塞，脏物
外溢，发出异味，影响居民们的出行和生活。

“小区车辆乱停放问题希望能解决，经
常 有 居 民 停 车 堵 了 我 的 家 门 ，让 我 进 门 也
困难。”家住一楼的裴阿姨迫不及待地说出
了 烦 心 事 。“ 车 辆 乱 停 放 是 个 老 大 难 问 题 ，
只 要 影 响 到 居 民 出 行 ，我 们 一 定 会 按 照 要
求整改到位……”南昌市西湖区人大代表、
市公安局交通管理局西湖大队队长张思军
回应道。紧接着，家住 12 栋的居民陈武接
上 话 茬 ：“ 我 们 金 府 社 区 为 老 小 区 ，一 直 都
是楼梯，没有电梯不方便，希望能帮忙联系
解决……”

没有身份门槛，没有发言限制，大家你一
言我一语，提问题，说建议。来来往往的居民
谁有烦心事、操心事都可以说上几句，把平日
里生活的“不平”与“牢骚”，面对面以点单的
方式反映给人大代表，从电动车的“乱停放”，
到楼栋间的“杂乱堆”；从房屋外墙的粉刷到
老旧小区的改造。

代表们认真倾听居民群众所反映的交
通道路、社区活动场地、物业管理、个性化诉
求等一系列民生内容与话题，一一做了详细
记录，并结合实际情况与群众深入探讨解决
问题的良方。代表们承诺，无论是个性化的

“鸡毛蒜皮”还是政策性的“老大难”问题，都
收集整理，并深入问题现场，全面了解问题
缘由及现状，探讨解决方案，努力让收集的
各类意见建议更具体、更翔实，提出的意见
建议更精准、有效果。

群众点单 广开言路集民意

代表接单 深入基层察民情

西湖区人大常委会将代表提交的
意见建议，通过认真分析、分类梳理、分
析研判，共收集梳理涉及群众切身利益
的老旧小区改造、既有住宅加装电梯、
社区环境综合整治等 100多个问题。根
据意见建议的轻重缓急程度，分批归类
转交至区政府相关部门研究办理，架起
人民群众与政府之间的“连心桥”。

各街道人大成立由人大代表、居民
群众代表等成员组成的监督委员会，对
意见建议进展情况、质量情况、完成时限
等进行全程监督。如丁公路街道人大监
督小组对既有住宅加装电梯项目进行了
专项监督。走进西湖区特种设备应急处
置中心，以及金府社区加装电梯项目现
场，检查施工中的安全、便民措施，并走
访居民群众，了解他们对加装电梯的满
意度及使用情况。同时重点察看了加装
电梯的智慧监管装置和透明维保情况。
目前，金府社区成功安装了电梯，进一步
推动解决老旧小区居民爬楼难问题。绳
金塔街道人大监督小组对“飞线充电”治
理情况进行“回头看”，组织召开座谈会，
相关负责人员总结了“飞线充电”治理成
效，并对治理过程中遇到的新问题进行
交流分析，提出有针对性意见建议。经
过整改，小区居民违规停放电动车、“飞
线充电”等现象得到有效治理。

同时，西湖区人大常委会制定出台
《西湖区人大代表建议办理工作“双审
核、双签字、双建账、双销号”闭环管理
办法》，即“双审核”是指建议收集必须
经过街道初审、区本级复审，两次审核
最终决定是否纳入代表建议办理范畴；

“双签字”是指交办时承办单位负责人、

分管副区长签字表示认领任务，办结时
区人大常委会选任联工委、代表签字认
可完成；“双建账”是指建议交办、承办
单位要一件一档，建立台账，详细记录
建议“收集、审核、交办、办理、办结”的
全过程，做到有案可查、有迹可循；“双
销号”是指建议提出代表签字对办理结
果表示“满意”后，交办单位和承办单位
要“满意”一件“销号”归档一件，做到件
件有回音、事事有着落。

2023 年 1 月 24 日，西湖区人大常委
会照例对“幸福圆桌会 人民来作主”活动
销号台账进行审查时发现，在“1月 8日，
商讨金圣小区 15户居民未安装金刚纱窗
网事宜”的议题进度下，记录着“协调对接
中”。询问后了解到，由于施工方、城建局
和社区三方对接不及时，15 户业主的金
刚纱窗网迟迟不能安装到位。经过督促
协调，施工方重新复尺下单、联系工人，完
成了剩余工作。

在 审 核《关 于 给 西 湖 区 实 体 零 售
“插上数字化与高质量发展翅膀”的建
议》办理工作中，发现人大代表对该建
议办理情况回复不满意。经了解，该代
表认为，相关承办单位回复内容更偏向
电子商务，没有以数字经济为重点，电
商仅是数字化的一种形态，不能代表数
字经济，应由数字经济职能部门牵头办
理回复事宜，故此次回复内容未能达到
心理预期，办理意见反馈为不满意。西
湖区人大常委会领导高度重视，责成相
关承办单位重新办理，承办单位与代表
就建议办理情况做了深度的沟通，详细
地介绍了数字经济在西湖区的发展情
况，代表对此次的办理结果非常满意。

人大派单 促进发展谋民利

代表督单 亮出成绩赢民心

西湖区人大常委会组织市、区人大代表开展“幸福圆桌会 人民来作
主”活动，收集群众急难愁盼问题。

西湖区人大常委会组成人员视察养老服务中心

西湖区人大常委会组织人大代表视察建议办理情况

老旧社区的老旧社区的““适老化适老化””转型转型

江西省南昌市西湖区是中心城区、老城区，辖区内老旧小区占比高达 70%，其

中 40%是开放式小区，基层社会治理面临旧改压力大、矛盾化解难、基层力量薄弱

等突出问题。西湖区探索推出“幸福圆桌会”机制，把老百姓的急难愁盼问题摆

在桌面上，让代表和群众面对面协商议事。通过整合多方资源、健全跟踪督办机

制，居民诉求反映渠道更畅通，基层治理水平也得到提升。这个“小平台”绘就了

基层治理最动人的“同心圆”，成功入选民政部“2021 年度全国基层治理创新典型

案例”。

西湖区人大代表实地察看孺子亭水环境改造提升

西 湖 区 人 大 代 表 战 晓 茜 、涂 福 平 认 领
“永叔路 84 号小区化粪池 堵 塞 ”任 务 后 ，第
一时间实地查看了永叔路 84 号小区。得知
由 于 小 区 既 没 有 物 业 也 没 有 业 主 委 员 会 ，
更 没 有 维 修 基 金 ，很 多 管 道 又 并 非 本 社 区
的 小 区 排 污 管 道 ，很 多 住 户 不 愿 承 担 疏 通
费用。社区也联系包干单位帮助居民疏通
化粪池，但疏通情况当时见效，可过一段时
间又会出现堵塞，没有彻底解决，加上雨水
蓄 积 、粪 水 外 溢 ，已 严 重 影 响 居 民 正 常 生
活。 为 了 让 居 民 不 再 为 化 粪 池 堵 塞 又
堵心的事情持续下去，战晓茜、涂福平多次
与 有 关 职 能 部 门 ，协 同 街 道 城 市 管 理 工 作
人 员 到 现 场 协 调 ，并 建 议 区 人 大 将 此 问 题
列 为 12 月“ 幸 福 圆 桌 会 人 民 来 作 主 ”活 动
议题，商榷出最佳解决方案，为居民从根本
上解决问题，提升居民的幸福感。

“天气太热，连绿化植物都受不了了，现
在小区里的一些树木都被高温烤蔫了。”在接
到居民反映后，西湖区人大代表陈韬、李世峰

高度重视，把该项目列入重点事项清单，并积
极与区城市管理和综合执法局、园林绿化事务
中心接洽，确定浇灌苗木方案。与职能部门工
作人员实地查看了解到，因当时南昌市遭遇罕
见的持续高温天气，小区内的绿化植物都遭受
到了高温的“烤”验，部分树木出现“中暑”迹
象，小区绿化植物“烤蔫了、晒黄了”。

为解决居民诉求，陈韬代表提出用不同
方式浇灌苗木：长水管浇灌低矮苗木和草皮，
洒水车沿路线喷洒高大树木。李世峰代表提
出在浇灌时，对高大树木浇灌应保证当次水
量充足，这样利于高大树木利用自身体量储
水抗旱。对低矮苗木浇灌要注意提高浇灌频
率，确保浇透浇足，每片叶子都要喷到水，防
止低矮苗木浇灌当次储水不足。为减少高温
浇水蒸腾作用对植物的伤害，采纳了居民张
假妹的建议，采用错峰浇灌。在居民、代表、
职能部门的共同努力下，小区迎来清凉的绿
荫，草木保持了旺盛的生长状态，使小区环境
尽善尽美，整体品质再上一个新的台阶。 金府社区冶金厅大院 19

栋 1单元加装电梯前
金府社区冶金厅大院 19 栋 1
单元加装电梯后


